AVENIDA JORGE BEAUCHEF

ESTA CALLE LLEVA EL NOMBRE DE UN MILITAR FRANCÉS DE LAS CAMPAÑAS NAPOLEÓNICAS, QUE VINO A CHILE EN 1817, FUE PROFESOR DE LA ACADEMIA MILITAR RECIÉN FORMADA POR DON BERNARDO O'HIGGINS, PELEÓ EN LA CAMPAÑA DEL SUR, FUE GRAVEMENTE HERIDO EN TALCAHUANO, PARTICIPÓ CON LORD COCHRANE EN LA TOMA DE VALDIVIA, EN LA EXPEDICIÓN LIBERTADORA DEL PERÚ Y EN LA CAMPAÑA CONTRA LOS BANDIDOS PINCHEIRA.

Por Sergio Martínez Baeza

Al tratar sobre las avenidas Benjamín Viel y José Rodizzoni, he destacado la inmensa obra del intendente de Santiago don Benjamín Vicuña Mackenna para transformar, en corto tiempo, la aldea que era nuestra capital en una ciudad como hoy la conocemos. Entre los muchos adelantos que se deben a su iniciativa, estuvo la creación del llamado Parque Cousiño (hoy Parque O'Higgins), que el intendente confió al buen gusto de su amigo, recién llegado de Europa y hombre de fortuna, don Luis Cousiño Squella. Este último estaba empeñado en formar sendos parques, al estilo del francés Bois de Boulogne, en sus palacios del mineral de Lota (Concepción) y de la viña Cousiño (Santiago), y aceptó hacerse cargo, de su peculio, de la creación de un tercero en los terrenos que le entregó su amigo Vicuña Mackenna, que eran parte del llamado Campo de Marte. De allí que, en reconocimiento a su generosidad, el municipio acodara bautizarlo con su nombre. Es una lástima que no lo conserve.

Vicuña Mackenna resolvió dar los nombres de cuatro militares extranjeros a las cuatro avenidas que lo rodean, que son las que desde entonces llevan los nombres de Tupper, Beauchef, Viel y Rondizzoni.

Don Jorge Beauchef Ismet nació en Privas, Francia, en 1784. Fue militar en los ejércitos napoleónicos desde 1805. Se batió en las campañas de Austria, Prusia, Polonia y España y estuvo en las batallas de Ulm, Jena, Austerlitz y Friedland. Al caer Napoleón, pasó a los Estados Unidos y de allí a Buenos Aires y a Chile, pasando a prestar servicios en la Academia Militar fundada en 1817 por el Director Supremo don Bernardo O'Higgins. Poco después fue incorporado al Ejército del Sur con el grado de comandante y peleó en el malogrado asalto a Tacahuano (1817). En esta acción fue el primero en llegar al foso y, cuando ya lo había salvado y derribaba con sus manos la palizada que lo protegía, una bala le atravesó el pecho. Fue conducido moribundo al hospital, estuvo al borde de la muerte, pero logró recuperarse y a mediados de 1818 pudo

recuperarse e incorporarse al Ejército. En 1819 hizo la campaña del sur con los generales Balcarce y Freire. Al recalar en Talcahuano, el almirante Lord Cochrane se ofreció como voluntario para batir los castillos de Valdivia. A medianoche y al mando de una columna de 300 hombres, se hizo dueño de aquella inexpugnable fortaleza, lo que le valió ser nombrado gobernador de esa plaza. Rehecha la guarnición realista de esa ciudad, con 600 hombres enviados desde Chiloé, Beauchef los derrotó con solo 150 soldados, siendo ascendido de inmediato al grado de coronel. Durante el año siguiente (1819) Beauchef se ocupó de afianzar la defensa de la provincia, disciplinar a sus milicias, perseguir a las montoneras, organizar la administración y sofocar conspiraciones. En 1822 se sublevó la guarnición de Valdivia y degolló a varios oficiales y al gobernador que acababa de nombrar a Beauchef al mando de la plaza. Pronto, este jefe consiguió sofocar el motín y sancionar a sus cabecillas. En 1823 viajó al Perú para integrarse al Ejército Expedicionario a ese país. En 1824 y 1826 participó en las dos expediciones a Chiloé y peleó en las batallas de Mocopulli y Bellavista. En 1827, bajo las órdenes del general José Manuel Borgoño, estuvo en la campaña contra los bandidos Pincheira. Satisfecho de haber cumplido ampliamente con el país que le acogiera, se retiró a la vida privada, estableciéndose en Santiago. Había formado su hogar con doña María Mercedes Manso de Velasco y Rojas, hija del administrador de la Aduana de Santiago, don Manuel José Manso de Velasco y Santa Cruz, hermano del Marqués de Rivas de Jarama, y dejó descendencia en las familias Beauchef Manso de Velasco, Beauchef Nissen, Barros Beauchef, Laso Beauchef, Fernández Beauchef, Lataste Beauchef v derivadas. Este leal, valiente y honrado jefe militar rindió su alma a Dios en Valparaíso el 11 de abril de 1847. Hoy, un Regimiento de Infantería ubicado en la ciudad de Temuco lleva su nombre.